

### 3 - Des communautés à l'écoute des changements du monde

« La mission de l'Église est pour le salut du monde. Dieu aime ce monde. La docilité à l'Esprit-Saint nous permet d'être des acteurs engagés pour notre temps. Voilà pourquoi il est important d'écouter la vie du monde et de pouvoir se situer comme disciples-missionnaires dans ce monde tel qu'il est. [...] »

À notre époque, nous voyons encore trop de discorde, trop de blessures causées par la haine, la violence, les préjugés, la peur de l'autre, par un paradigme économique qui exploite les ressources de la Terre et marginalise les plus pauvres. Et nous voulons être, au cœur de cette pâte, un petit levain d'unité, de communion, de fraternité. Nous voulons dire au monde, avec humilité et joie : « Regardez le Christ ! Approchez-vous de Lui ! Accueillez sa Parole qui illumine et console ! » [...] »

Tel est l'esprit missionnaire qui doit nous animer, sans nous enfermer dans notre petit groupe ni nous sentir supérieurs au monde ; nous sommes appelés à offrir à tous l'amour de Dieu, afin que se réalise cette unité qui n'efface pas les différences, mais valorise l'histoire personnelle de chacun et la culture sociale et religieuse de chaque peuple. »

Pape Léon XIV, homélie de la messe du début de son pontificat, le 18 mai 2025.

À la lumière de ces précieuses réflexions, je promulgue les quatre orientations synodales suivantes :

- Développer la co-responsabilité dans la lutte contre les agressions ou violences, notamment sexuelles.
- Mettre en place une équipe diocésaine de l'écologie intégrale.
- Coordonner la Pastorale de la Santé.
- Développer la Pastorale des Migrants et des Réfugiés.

# Développer la co-responsabilité dans la lutte contre les agressions ou violences, notamment sexuelles

« Le silence, l'indifférence, une déférence non ajustée, ne doivent plus l'emporter sur le devoir d'interpeller voire d'alerter quand est repéré un problème de comportement de la part de qui que ce soit : prêtre, diacre, religieux ou laïc, bénévole ou salarié, animateur ou participant, responsable ou fidèle, homme ou femme. Soyons attentifs autour de nous, acceptons de nous former, surtout dans l'exercice de responsabilités en contact avec des jeunes et des enfants. Soyons vigilants dans les paroisses, communautés, mouvements, les uns vis à vis des autres »

Lettre des évêques de France aux catholiques sur la lutte contre la pédophilie (26 mars 2021).

### ENJEU DE L'ORIENTATION :

→ L'actualité de ces dernières années, notamment après le rapport de la Commission Indépendante sur les Abus Sexuel dans l'Église (CIASE), nous a ouvert les yeux sur l'ampleur des violences sexuelles dans l'Église.

→ Notre diocèse s'est doté d'outils d'accueil et de prévention. Mais personne ne peut se substituer à l'engagement de tous les baptisés dans cette lutte contre les agressions ou violences, notamment sexuelles.

### CONTENU DE L'ORIENTATION :

→ Développer, ensemble, le souci de la protection et de la bientraitance des mineurs et des personnes vulnérables.

→ Déployer une culture de prévention et de vigilance chez toutes les personnes qui, en raison de leur responsabilité ou des services qu'elles rendent, sont en relation avec des enfants, des jeunes et des personnes vulnérables.

→ Soigner l'accueil des enfants, des jeunes et des personnes de tous âges victimes d'agressions ou de violences, notamment sexuelles.

En relation avec :

- L'équipe diocésaine sur la Prévention : protection des mineurs et des personnes vulnérables,
- La Commission d'Accueil et d'Écoute des Victimes de la Pédo-criminalité.

Et, en s'appuyant sur :

- *La Charte pour l'accompagnement des enfants et des jeunes – Pour une juste distance* qui existe depuis 2022,
- *La Charte pour l'accompagnement spirituel*, que j'ai promulguée, le 17 avril 2025,
- Le document *Repères pour les confesseurs*, que j'ai promulgué, le 27 juin 2025,
- Une communication et des formations adaptées.

#### **MISE EN ŒUVRE :**

*Dans le cadre du Pôle pastoral diocésain Service du frère, je demande à l'équipe diocésaine sur la Protection des mineurs et des personnes vulnérables ainsi qu'à la Commission d'Accueil et d'Écoute des Victimes de la Pédocriminalité, de poursuivre l'effort entrepris pour l'accueil de chacun et la formation des chrétiens, afin que notre Église diocésaine soit une maison sûre.*

NS



*Soirée de prière  
à l'attention des  
victimes d'abus à  
la basilique Notre-  
Dame de Buglose,  
avril 2025  
©sdc40*

### Mettre en place une équipe diocésaine de l'écologie intégrale

L'Église catholique parle d'écologie intégrale pour bien signifier le fait que l'indispensable conversion écologique ne se limite pas aux seules questions environnementales *stricto sensu*. Dans un souci de cohérence globale, la dynamique spirituelle de l'écologie intégrale se nourrit de l'espérance chrétienne et intègre la Vie spirituelle, les enjeux de respect de la dignité de toute vie et de toute personne et l'exigence de fraternité et de justice sociale.

« Une vraie approche écologique se transforme toujours en une approche sociale [...], pour écouter tant la clamour de la terre que la clamour des pauvres. »

Pape François, lettre encyclique *Laudato si*, n° 49.

---

#### ENJEU DE L'ORIENTATION :

- Prendre soin des quatre relations constitutives de la vie : à Dieu, aux autres, à soi-même, à toute la Création.
- Encourager la conversion personnelle, ecclésiale et sociétale à l'écologie intégrale.

#### CONTENU DE L'ORIENTATION :

→ Intégrer les dimensions spirituelles, bioéthiques, sociales et environnementales de l'écologie intégrale dans la pastorale diocésaine et dans celle des Ensembles pastoraux. Ces initiatives s'appuieront principalement sur l'encyclique *Laudato si* du Pape François (18 juin 2015), ainsi que sur d'autres documents.

→ Favoriser la promotion des formations sur chacune de ces quatre dimensions, accessibles à tous, et soutenir les Ensembles pastoraux qui souhaitent organiser ces formations.

→ Faire connaître la pensée sociale de l'Église.

→ Développer le lien entre l'écologie et la Vie spirituelle à travers des propositions visant à favoriser une transformation intérieure nourrie par la prière, la liturgie et la contemplation de la beauté de la Création.

→ Accompagner les Ensembles pastoraux dans leur démarche d'écologie intégrale, en les aidant à promouvoir des actions concrètes.

→ Mener une réflexion de l'Église catholique dans les Landes sur l'utilisation écologique de ses terres et de son patrimoine forestier.

## MISE EN ŒUVRE :

*Dans le cadre du Pôle pastoral diocésain Service du frère, je décide de nommer une équipe diocésaine de l'écologie intégrale.*

*Cette équipe veillera à collaborer avec :*

*- Les personnes engagées sur ces questions dans les Ensembles pastoraux,*

*- Les personnes engagées dans la démarche Église Verte, ainsi que les mouvements de l'Apostolat des Laïcs qui le souhaitent,*

*- Des partenaires qui œuvrent dans ce domaine.*

NS



*Journée diocésaine  
de l'écologie  
intégrale à l'abbaye  
de Maylis,  
mai 2024  
©sdc40*

## Coordonner la pastorale de la Santé

« La Charité est préférable à toutes les richesses du monde ; elle est infiniment plus précieuse que notre vie. On ne peut pas faire un meilleur usage des biens de la terre, que de les faire servir à l'exercice de la Charité. Par-là, on les fait en quelque sorte retourner à Dieu, qui est leur Source, et qui est aussi la Fin à laquelle toutes choses doivent se rapporter. Jésus-Christ a voulu éprouver dans Sa personne tous les genres de misères, afin de les sanctifier tous et de les rendre méritoires, et aussi, afin de provoquer sans cesse la pitié des riches et des heureux de ce siècle, sur les êtres en proie aux maux de cette triste vie. Quel bonheur de servir la Personne de Notre-Seigneur en Ses pauvres membres ! Il nous l'a dit : Il réputera ce service comme fait à Lui-même. Si un pauvre malade a besoin de vous, laissez là votre lecture et votre écriture, et dites à Dieu : « Mon Dieu, Vous êtes dans ce pauvre, il faut que je Vous serve le premier. » Les pauvres ! Ah ! Que ce sont de grands seigneurs au Ciel ! Tous ceux qui auront aimé les pauvres n'éprouveront aucune crainte de la mort. »

Saint Vincent de Paul

---

### ENJEU DE L'ORIENTATION :

- Sensibiliser chaque communauté chrétienne à l'urgence de l'attention au frère ou à la sœur malade (Mt 25, 36).
- Développer une véritable synodalité au sein de la pastorale de la santé.

### CONTENU DE L'ORIENTATION :

La coordination de la pastorale de la Santé aura les missions suivantes :

- En relation avec les Ensembles pastoraux et les communautés de proximité, développer le Service Évangélétique des Malades (SEM), ou favoriser sa mise en place.
- œuvrer pour un meilleur accompagnement du frère et de la sœur malades, ou en situation de handicap, en assurant, au sein de chaque Ensemble pastoral, la coordination des divers mouvements et services présents : aumônerie d'hôpital et d'EHPAD, Fraternité Chrétienne des Personnes Malades et Handicapées (FCPMH), Lourdes Cancer Espérance, Foi et Lumière, Lumière de Raphaël, Hospitalité Landaise, Hospitalité Montfortaine.
- Soutenir les professionnels du monde de la Santé et les aidants, en leur donnant, par exemple, toute leur place lors du Dimanche de la Santé.
- Proposer des événements festifs ou des pèlerinages en relation avec ce qui existe dans le diocèse.

→ Veiller à la formation et à l'accompagnement des personnes engagées dans la Pastorale de la Santé.

#### MISE EN ŒUVRE :

*Je demande au bureau de la Pastorale de la santé de mettre en œuvre cette orientation, en relation avec le Pôle pastoral diocésain Service du frère.*

NS



*Passage du Tour de France pour la 4e étape entre Dax et Nogaro, les animatrices des EHPAD du Lanot et des Albizzias ont travaillé avec l'aumônerie pour permettre à 15 résidents de vivre cette expérience inédite, juillet 2023  
©DR*

### Développer la pastorale des Migrants et des Réfugiés

« Lorsque le prochain est une personne migrante, des défis complexes s'entremêlent. Certes, l'idéal serait d'éviter les migrations inutiles et, pour y arriver, il faudrait créer dans les pays d'origine la possibilité effective de vivre et de grandir dans la dignité, de sorte que sur place les conditions pour le développement intégral de chacun puissent se réunir. Mais quand des progrès notables dans ce sens manquent, il faut respecter le droit de tout être humain de trouver un lieu où il puisse non seulement répondre à ses besoins fondamentaux et à ceux de sa famille, mais aussi se réaliser intégralement comme personne. Nos efforts vis-à-vis des personnes migrantes qui arrivent peuvent se résumer en quatre verbes : accueillir, protéger, promouvoir et intégrer. En effet, il ne s'agit pas d'imposer d'en haut des programmes d'assistance, mais d'accomplir ensemble un chemin à travers ces quatre actions, pour construire des villes et des pays qui, tout en conservant leurs identités culturelles et religieuses respectives, soient ouvertes aux différences et sachent les valoriser sous le signe de la fraternité humaine. »

Pape François, Lettre encyclique, *Fratelli Tutti*, n° 129.

---

#### ENJEU DE L'ORIENTATION :

- Engager le diocèse dans l'accueil, la protection, l'intégration des migrants et des réfugiés dans notre département.
- œuvrer pour que chaque baptisé comprenne que l'accueil de ces personnes qui vivent sur le territoire de notre diocèse relève de notre sollicitude pastorale.

#### CONTENU DE L'ORIENTATION :

En s'inspirant des objectifs que le Pape François a fixés : accueillir, protéger, promouvoir, intégrer les migrants et les réfugiés, la Pastorale des Migrants et des Réfugiés veille à :

- Mobiliser tous les diocésains dans cette pastorale.
- Participer, là où c'est possible, aux propositions mises en place par des associations laïques ou confessionnelles qui oeuvrent auprès des migrants et des réfugiés.
- Réfléchir à la mise en œuvre d'un service d'accueil dans chaque Ensemble pastoral.
- Proposer, là où c'est nécessaire et possible, des célébrations en d'autres langues pour soutenir la prière des personnes étrangères.
- Être attentifs aux migrants saisonniers.

→ Intégrer les migrants qui le souhaitent aux actions, services, célébrations d'un Ensemble pastoral et leur permettre ainsi de vivre leur foi ou de mettre leurs compétences au service de l'Église locale.

## MISE EN ŒUVRE :

*Je m'engage à renouveler l'équipe diocésaine en charge de la pastorale des migrants. Elle aura pour mission de mettre en œuvre cette orientation synodale.*

*Elle encouragera les chrétiens du diocèse à vivre une véritable solidarité avec leurs frères et sœurs migrants ou réfugiés.*

*Cette équipe œuvrera en relation avec le Pôle pastoral diocésain Service du frère.*

WS



*Rencontre des acteurs en lien avec les migrants dans les Landes dans le cadre d'une journée organisée par la pastorale des migrants, juin 2025  
©sdc40*